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新華網索契8日電 國家主席習近平7日在

俄羅斯索契接受俄羅斯電視台專訪，就索契

冬奧會、中俄關係、中國全面深化改革和發

展前景等問題回答了主持人布里廖夫的提

問。問答全文如下：

布里廖夫：您對索契的印象如何？對俄方組織工作有
何評價？對中國奧運代表團參加索契冬奧會的表現有何
期待？

讚索契很有活力和魅力
習近平：很高興應普京總統邀請來到索契，出席第二
十二屆冬奧會開幕式。我專程來，就是要表達中國政府
和人民以及我本人對俄羅斯舉辦索契冬奧會的支持。首
先，請轉達我對俄羅斯人民的誠摯問候。
這是我第一次來索契，但我對索契早有所聞。我年輕
時多次讀過《鋼鐵是怎樣煉成的》這本小說，奧斯特洛
夫斯基就是在索契完成了這部著作。傳說普羅米修斯曾
經被禁錮在索契的群山之中，索契保留着不少羅馬帝
國、拜占庭帝國的遺跡，這足以說明索契是一個歷史悠
久的文化名城。
索契地理位置特殊，是地球最北端唯一屬於亞熱帶氣
候的地區。這次來索契，所見所聞，果然名不虛傳。這
裡四季常綠，藍藍的天，藍藍的海，有很好的天然高山
雪場。索契人民熱情好客。索契很有活力，很有魅力，
舉辦冬奧會再適合不過了。索契冬奧會之後，這裡的名
聲會更大，更多的人包括中國遊客會慕名而來。
索契冬奧會組織工作是一流的。普京總統高度重視，
親自抓籌備工作，俄羅斯人民全力支持。我相信，索契
冬奧會一定會成為一次難忘的國際體育盛會，為國際奧
林匹克事業發展作出新的貢獻。
我有三個祝願：一是祝願今晚的開幕式精彩紛呈，二
是祝願各國運動員取得好成績，三是祝願索契發展得越
來越好，越來越美麗，同中國城市間的友好合作關係更
上一層樓。

要向俄國體育強項學習
2008年，中國舉辦了北京奧運會，實現了中國人民的
百年奧運夢。中國體育事業不斷發展，中國政府高度重
視體育事業，我們的目標是建設體育強國。上個世紀
初，中國還處在積貧積弱的狀態，中國人就提出了三個
問題，即中國人什麼時候能夠派運動員去參加奧運會？
中國運動員什麼時候能夠得到一塊奧運金牌？中國什麼
時候能夠舉辦奧運會？這三個願望，到2008年北京奧
運會成功舉辦，已經全部實現了。中國人民感到無比高
興，因此中國人民也完全能夠理解和分享俄羅斯人民對
舉辦索契冬奧會的喜悅心情。
中國冬季運動項目特別是滑雪項目競技水平同冰雪運
動強國相比還有較大差距。近些年，我們在滑冰項目上
進步較快，在自由式滑雪空中技巧等項目上具備一定實
力。今天上午，我見了中國體育代表團部分運動員、教
練員。中國運動員為參加索契冬奧會做了艱苦訓練，他
們會發揚奧林匹克精神，努力戰勝自我、超越自我，發
揮自己的最好水平。
同時，中國北京市聯合張家口市已經向國際奧委會正
式提出申辦2022年冬奧會，我們也是來向俄羅斯人民
學習的，向俄羅斯運動員學習，向俄羅斯的體育強項學
習，向俄羅斯舉辦冬奧會的成功做法學習。
布里廖夫：去年您就任國家主席後，出訪首選國家就

是俄羅斯，今年新年伊始，您出訪仍首選俄羅斯，對此
俄羅斯人民倍感振奮。請問您作出這樣的決定有何考
慮？您如何評價中俄關係現狀及發展前景？

中俄將加大相互政治支持
習近平：去年3月，我在當選中國國家主席幾天後，
就應普京總統邀請來到貴國進行國事訪問，貴國是我當

選中國國家主席後第一個訪問的國家。那次，我同普京
總統進行了長時間的議題廣泛、坦誠深入的交流，就加
強中俄全方位戰略協作達成重要共識，作出全面規劃。
此後我們又4次會晤和見面。昨天，我同普京總統會晤
時共同作了回顧。我們共同推動兩國在涉及彼此核心利
益的重大問題上相互堅定支持，把兩國關係的政治優勢
轉化為合作優勢，雙方經貿、能源、高技術、地方、人
文、國際事務等各領域合作取得豐碩成果，促進了兩國
共同發展繁榮，維護了國際公平正義和世界和平穩定。
我對中俄關係發展取得的成果十分滿意。當前中俄關係
發展是基礎最牢、互信最高、地區和國際影響最大的一
個時期。
親戚越走越親，朋友越走越近。舉辦冬奧會是俄羅斯
的喜事，也是國際奧林匹克運動的盛事。中俄是好鄰
居、好朋友、好夥伴，我和普京總統是老朋友了。按照
中國人的傳統，鄰居和朋友家裡辦喜事，當然要來賀
喜，同俄羅斯人民共襄盛舉。
昨天，我同普京總統再次舉行了親切友好的會談。我

們一致決定，要確保中俄關係繼續在高水平發展，加大
相互政治支持，深入推進務實合作，拓展在國際事務中
的戰略協作。我這次索契之行，標誌着今年中俄關係發
展已經開了個好頭。
布里廖夫：中共十八屆三中全會通過了關於全面深化

改革若干重大問題的決定，您本人擔任全面深化改革領
導小組組長。請問您的執政理念是什麼？中國下一步改
革重點領域是什麼？您如何看待中國的發展前景？

中國更大發展還靠改革開放
習近平：這是關係中國發展的重大問題。1978年，

中共十一屆三中全會開啟了中國改革開放進程，至今
已經35年多了，取得了舉世矚目的成就。但是，我們
還要繼續前進。我們提出了「兩個一百年」的奮鬥目
標。當前，經濟全球化快速發展，綜合國力競爭更加
激烈，國際形勢複雜多變，我們認為，中國要抓住機
遇、迎接挑戰，實現新的更大發展，從根本上還要靠
改革開放。在激烈的國際競爭中前行，就如同逆水行
舟，不進則退。
現在，同過去相比，中國改革的廣度和深度都大大拓

展了。要把改革推向前進，必須加強頂層設計。去年11
月，中共十八屆三中全會就全面深化改革作出總體部
署，提出了改革的路線圖和時間表，涉及15個領域、
330多項較大的改革舉措，包括經濟、政治、文化、社
會、生態文明和黨的建設等各個方面。改革的進軍號已
經吹響了。我們的總目標就是完善和發展中國特色社會
主義制度，推進國家治理體系和治理能力現代化。
為了集中力量推進改革，我們成立了中央全面深化改

革領導小組，由我本人擔任組長，任務就是統一部署和
協調一些重大問題，再把工作任務分解下去逐一落實。
我把這叫作「一分部署，九分落實」。
在中國這樣一個擁有13億多人口的國家深化改革，

絕非易事。中國改革經過30多年，已進入深水區，可
以說，容易的、皆大歡喜的改革已經完成了，好吃的肉

都吃掉了，剩下的都是難啃的硬骨頭。這就要求我們膽
子要大、步子要穩。膽子要大，就是改革再難也要向前
推進，敢於擔當，敢於啃硬骨頭，敢於涉險灘。步子要
穩，就是方向一定要準，行駛一定要穩，尤其是不能犯
顛覆性錯誤。
我對中國發展前景充滿信心。為什麼有信心？最根本
的原因是，經過長期探索，我們已經找到一條適合中國
國情的正確發展道路，只要我們緊緊依靠13億多中國人
民，堅定不移走自己的路，我們就一定能戰勝一切艱難
險阻，不斷取得新的成績，最終實現我們確立的目標。
中國共產黨堅持執政為民，人民對美好生活的嚮往就

是我們的奮鬥目標。我的執政理念，概括起來說就是：
為人民服務，擔當起該擔當的責任。
布里廖夫：您擔任中國國家主席快一年了，領導中國

這麼大的國家，您的感受是什麼？您個人有哪些愛好？
最喜歡哪些體育運動？

治國必須登高望遠腳踏實地
習近平：中國有960萬平方公里國土，56個民族，13
億多人口，經濟社會發展水平還不高，人民生活水平也
還不高，治理這樣一個國家很不容易，必須登高望遠，
同時必須腳踏實地。我曾在中國不同地方長期工作，深
知中國從東部到西部，從地方到中央，各地各層級方方
面面的差異太大了。因此，在中國當領導人，必須在把
情況搞清楚的基礎上，統籌兼顧、綜合平衡，突出重
點、帶動全局，有的時候要抓大放小、以大兼小，有的
時候又要以小帶大、小中見大，形象地說，就是要十個
指頭彈鋼琴。
作為國家領導人，人民把我放在這樣的工作崗位上，

我就要始終把人民放在心中最高的位置，牢記責任重於
泰山，時刻把人民群眾的安危冷暖放在心上，兢兢業
業，夙夜在公，始終與人民心心相印、與人民同甘共
苦、與人民團結奮鬥。

愛好閱讀 喜歡游泳爬山
談到愛好，我個人愛好閱讀、看電影、旅遊、散步。你

知道，承擔我這樣的工作，基本上沒有自己的時間。今年
春節期間，中國有一首歌，叫《時間都去哪兒了》。對我
來說，問題在於我個人的時間都去哪兒了？當然是都被工
作佔去了。現在，我經常能做到的是讀書，讀書已成了我
的一種生活方式。讀書可以讓人保持思想活力，讓人得到
智慧啟發，讓人滋養浩然之氣。比如，我讀過很多俄羅斯
作家的作品，如克雷洛夫、普希金、果戈里、萊蒙托夫、
屠格涅夫、陀思妥耶夫斯基、涅克拉索夫、車爾尼雪夫斯
基、托爾斯泰、契訶夫、肖洛霍夫，他們書中許多精彩章
節和情節我都記得很清楚。
說到體育活動，我喜歡游泳、爬山等運動，游泳我四
五歲就學會了。我還喜歡足球、排球、籃球、網球、武
術等運動。冰雪項目中，我愛看冰球、速滑、花樣滑
冰、雪地技巧。特別是冰球，這項運動不僅需要個人力
量和技巧，也需要團隊配合和協作，是很好的運動。

（小標題為編輯所加）

「深化改革膽子要大步子要穩」

■在俄羅斯索契冬奧開幕式上，習近平向步入會場的中國代表團奧運健兒揮手致意。 新華社

■習近平與索契冬奧中國體育代表團成員集體合影。 新華社

■習近平表示喜歡游泳、爬山、足球、籃球等多項運
動。圖為習近平在2012年2月訪問愛爾蘭蓋爾運動協
會時曾展示球技。 資料圖片

香港文匯報訊 中國國家主席習
近平出席完俄羅斯索契冬奧會開幕
式後前日返國。陪同習近平出訪的
外交部長王毅說，此次開啟了中國
外交新篇，並指這種短平快的「點
穴式」訪問，開創了中國元首出訪
的一種「先河」。

實踐中國外交創新
據中新社報道，在習近平結束索
契之行後，王毅在介紹有關情況時
表示，習近平抵達索契後，馬不停
蹄，在短短43個小時裡出席了12
場雙、多邊活動，隨即風塵僕僕回
國。這種短、平、快的「點穴式」
訪問，開創了中國國家元首出席境
外大型國際體育賽事的先河。此訪
體育與外交相互融合、多邊與雙邊
相互促進，是中國外交實踐又一創

新之舉。
王毅說，索契之行體現了中國對
俄羅斯舉辦冬奧會的堅定支持。兩
國元首在親密友好務實氛圍中長時
間會晤、交談。兩國元首還共同與
參加敘利亞化學武器海運聯合護航
的中俄軍艦艦長視頻通話，向兩艦
官兵致以節日問候和良好祝願，彰
顯了中俄兩國為維護國際和地區安
全發揮的重要作用。「習近平此行
為今年中俄關係發展開了個好頭，
也為今年重大外交行動拉開序幕，
是一次成功、精彩的『開篇之
作』。」

拉近中俄雙邊關係
王毅說，索契之行還體現了中國
對國際奧林匹克運動的重視與支
持。北京市和張家口市提出申辦
2022年冬奧會。習近平這次在索
契期間積極為中國申辦冬奧會做工
作，得到各方積極支持。
王毅最後說，習近平此次索契之

行拉近了中俄雙邊關係，增進了兩
國人民友誼，展現了中國開放自信
的大國形象，提高了中國的國際影
響力。展望未來，中國外交將在國
際風雲變幻中把握方向，保持定
力，與時俱進，開拓創新，為國內
現代化建設創造更好的外部環境和
合作機遇，為維護世界和平、促進
共同發展貢獻更多中國智慧和中國
力量。
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■中國外交部長王毅。 資料圖片

香港文匯報訊 在索契冬奧會期間，提出申
辦2022年冬奧會的北京及張家口市也在索契
舉行新聞發佈會，北京市副市長楊曉超及河
北副省長許寧向國際媒體闡述了申奧的思路
和規劃，並強調無論最終能否獲得該屆舉辦
權，兩地都會認真推廣冬季運動的發展。

逾九成市民支持申辦
綜合新華社及鳳凰網報道，許寧表示，這

次來索契主要目的是通過實地觀摩和考察了
解冬奧會申辦的各個環節以及需要具備哪些
理念，以便在申辦過程中更好地與國際接
軌。「短短幾天的實地觀摩和考察，最大的
收穫就是增強了申辦的信心。」
根據相關規劃，如果北京和張家口聯合申辦

成功，張家口將舉辦雪上項目的比賽，「從張
家口來看，自然條件跟我們考察的（索契）山
地雪場有許多相似的地方。到了冬季，張家口
也是白雪皚皚，山的坡度在5-35度之間，溫度
也非常適宜，冬季平均氣溫是-12度。」
對於外界擔心華北地區的空氣質量問題，

許寧指出，張家口的大氣品質在長江以北的
74個監測城市裡名列第一，優良天氣平均每
年達到260多天。他並說，根據委託的法國民
調公司對申奧支持率展開調查，北京民眾支
持率達91.8%，張家口更高達99.5%，全國平
均支持率達94.8%。

將建設三個場館群
而北京副市長楊曉超表示，未來將在北

京城區、延慶縣以及河北張家口地區建設
三個相對集中的場館群，以滿足舉辦冬奧
會的需要。他並強調，這屆冬奧會的申辦
無論成敗，貫穿於整個申辦工作中的各項
工作都不會停止。「我們認為：申辦就是
進步、參與就有收穫，無論北京能否獲得
舉辦權，我們都會認真推廣冬季運動的發
展。」
目前報名申辦2022年冬奧會城市包括：中

國北京和張家口、挪威的奧斯陸、瑞典的斯
德哥爾摩、烏克蘭的利沃夫、哈薩克斯坦的
阿拉木圖、波蘭的克拉科夫和亞斯那。國際
奧委會執委會將於今年7月確定候選城市，最
終的舉辦城市將於2015年7月31日在國際奧
委會第127次全會上投票產生。

北京張家口闡述申辦冬奧規劃北京張家口闡述申辦冬奧規劃

■北京張家口2022年冬奧會申辦委員會在俄羅斯索契舉行發佈會。 中新社

京、張申辦冬奧優勢
自然：冬季張家口白雪皚皚，山的坡度

在5-35度之間，平均氣溫-12度
雪場：張家口有4大主要雪場，共82條

雪道；到2020年可建成200多條
雪道

交通：目前北京至張家口有兩條高速
路，全程兩小時；未來高鐵全程
僅一小時

民眾：北京民眾支持率91.8%，張家口
民眾支持率99.5%，全國平均支
持率94.8%

■新華社

—習近平接受俄電視台專訪全文


